



Sessão de História e Ciências Econômicas
Dia 05/06/12 - 08h00 às 12h00
Unila-Centro - Sala 18 - 3º Piso



Una caracterización del neoliberalismo en Venezuela

Rodrigo Alonso Marichal

Bolsista do Programa de Bolsas de Iniciação Científica da UNILA (PROBIC)

Contato: rodrigo.marichal@unila.edu.br

Nilson Araújo de Souza

Orientador

RESUMEN

La mayoría de los países latinoamericanos en el último tercio del Siglo XX atravesaron la llamada etapa neoliberal. Los resultados fueron unas economías desindustrializadas, altos niveles de pobreza, desempleo, mayor desigualdad y Estados desarmados en sus potestades interventoras sobre la economía. En este trabajo tenemos por objetivo central caracterizar el período neoliberal transitado por la República Bolivariana de Venezuela. El mismo se realiza a partir de una metodología que integra elementos de las teorías de internacionalización del capital, del padrón de reproducción capitalista y de la dependencia. Se toma en cuenta los grandes ciclos de la economía mundial y el impacto que estos tienen para nuestro continente. Las herramientas de la investigación son la consulta de bibliografía especializada, el relevamiento informativo en diversas instituciones de investigación y gubernamentales y la realización de entrevistas a agentes relevantes. Si bien el neoliberalismo fue un proceso de dimensión continental en América Latina y por tanto la enorme mayoría de los países lo recorrieron bajo un patrón similar, las especificidades de cada territorio implican la concreción específica y diferenciada en cada uno de éstos. Los niveles de industrialización alcanzados en la etapa anterior a la neoliberal, la dinámica del proceso de transición al neoliberalismo, la existencia de una matriz productiva particular, por ejemplo con fuerte presencia de la industria petrolera como es el caso venezolano, las características de la estructura de clases y la forma de inserción internacional de cada país le impusieron características propias al desarrollo del modelo en cada territorio.

Palabras clave: América Latina, desindustrialización, privatización, deuda externa, padrón de reproducción.